



## **Cérémonie de vœux aux corps constitués**

*(Bordeaux - jeudi 25 janvier 2024)*

Monsieur le Préfet de Région,

Mesdames et Messieurs les parlementaires,

Monsieur le Président du Conseil Régional, cher Alain Rousset,

Mesdames et Messieurs les Présidents et Présidentes des  
Conseils départementaux,

Mesdames et Messieurs les élu.es représentantes et  
représentants des collectivités territoriales régionales,  
départementales, communales et intercommunales,

Mesdames et Messieurs les représentantes et représentants  
des autorités judiciaires et militaires,

Mesdames et Messieurs les représentantes et représentants  
des services de l'État, Madame la Rectrice,

Mesdames et Messieurs les Conseillères et Conseillers  
économiques, sociaux et environnementaux régionaux, mes  
chères et chers collègues,

Mesdames et Messieurs les Consuls,

Mesdames et Messieurs les représentantes et représentants  
des institutions régionales,

Mesdames et Messieurs les représentants de la société civile  
organisée sous ces nombreuses formes, associatives  
notamment,

Mesdames et Messieurs,

Cher Alain Rousset, merci pour cette invitation renouvelée chaque année au Président ou à la Présidente du CESER de prononcer, au nom de l'autre chambre régionale, ce discours de vœux conjointement avec les vôtres.

Cette marque de considération n'est pas seulement symbolique, elle reflète votre attention ainsi que celle des vice-présidentes et vice-présidents envers notre assemblée consultative.

Je tiens à souligner que nous apprécions tout particulièrement le cadre constructif de dialogue et d'échange qui a été conforté au cours des dernières années, sous l'impulsion de la présidence d'Emmanuelle Fourneyron, dont vous connaissez les qualités et à qui je tiens à rendre hommage.

Je souhaiterais également adresser mes salutations respectueuses à Monsieur le Préfet de région, Monsieur Étienne Guyot, et à travers vous, à tous les corps et services de l'État en région. Soyez assuré que je serai attentif à avoir régulièrement avec vous, des entretiens afin de poursuivre un dialogue qui, j'en suis persuadé, sera fructueux.

Élu local pendant un certain nombre d'années, je souhaite saluer l'ensemble des élu.es, quels que soient vos mandats et sensibilités, et vous dire que la société civile organisée connaît l'importance de votre rôle dans un contexte compliqué.

Je tiens à saluer vos engagements quotidiens au service du développement territorial, des citoyennes et des citoyens et au service de la démocratie.

Enfin, permettez-moi d'adresser un message particulier aux représentantes et représentants de la société civile, dans leur grande diversité, avec une mention toute particulière aux membres du CESER qui font, par la variété de leurs engagements et de leurs parcours professionnels et personnels, la richesse de ce « laboratoire d'idées ». Un lieu unique à l'échelle régionale et, pour tout dire, un espace de dialogue comme il en existe trop peu dans un monde en tension.

Cette nouvelle mandature commence avec une assemblée largement renouvelée avec près de 43% de nouvelles conseillères et de nouveaux conseillers à qui j'adresse tous mes remerciements pour l'engagement citoyen qu'ils et elles viennent d'accepter.

Mardi matin, lors de ma déclaration de candidature à la présidence de cette institution, je les ai invité.es à s'impliquer pleinement et avec enthousiasme dans la vie de l'assemblée car nous engageons cette mandature dans un contexte inédit et complexe de crises multiples et structurelles : crise écologique, révolution digitale et crise sociale.

1. Une **crise écologique** caractérisée par les impacts du changement climatique et la perte de biodiversité.

Il est évident pour chacune et chacun d'entre nous que les évènements climatiques externes sont de plus en plus nombreux et de plus en plus puissants.

Je pense notamment aux grands incendies de 2022, avec 15 millions d'hectares de forêts touchés au Canada, soit l'équivalent de la Grèce, aux incendies qui en 2023, se sont succédés en Espagne, au Portugal, en Grèce.

En Nouvelle-Aquitaine, nous avons tous et toutes été marqué.es par l'incendie des 30 000 ha de la forêt des Landes au cours de l'été 2022 et les 50 000 personnes évacuées ;

Des vagues de chaleur de plus de 50 degrés, des sécheresses successives qui entraînent de fortes tensions concernant l'eau, vitale aux êtres humains et aux écosystèmes. L'eau douce doit être considérée comme un bien commun, universel qui échappe à la loi du marché.

Les questions de quantité, de qualité et du partage de l'eau en fonction de la priorisation des usages est une question particulièrement importante en Nouvelle-Aquitaine.

Nous sommes aujourd'hui confrontés à deux urgences intrinsèquement liées, celle du changement climatique et celle de la perte de biodiversité.

Toutes deux menacent notre santé, notre agriculture, nos conditions de vie, le bien-être des générations actuelles et futures.

Il est essentiel de faire un pas de côté par rapport au système économique actuel pour aller vers une économie décarbonée et pour favoriser la transition écologique en intégrant dans toutes les décisions publiques la reproductibilité des ressources – eau, air, terre –.

## **2. La révolution digitale et l'intelligence artificielle.**

L'accélération des transformations induites par le digital et l'intelligence artificielle bouleverse profondément la société et les modèles économiques établis.

Robotique, objets connectés, dématérialisations de l'accès aux services, téléconsultation, ville intelligente, intelligence artificielle etc., aucune activité ne semble pouvoir échapper à l'économie numérique.

Ces mutations digitales entraînent des turbulences dans tous les secteurs d'activité, nous voyons des *start-ups* défier des grands groupes ou des PME et dans un univers où l'effet de taille et de réseau joue à plein, la concurrence est souvent féroce et pas toujours à l'avantage des entreprises installées de manière ancienne.

La révolution numérique porte en germe une révolution anthropologique. Un monde connecté, de l'instantané, mais également du partage, de la co-innovation, du collaboratif qui requiert de nouvelles compétences et attitudes : capacité d'adaptation, curiosité, créativité, apprentissage tout au long de la vie. Révolution qui concerne le management mais également le droit du travail.

Je souhaite que le CESER analyse ces mutations en Nouvelle-Aquitaine ; regardons les secteurs qui rencontrent des difficultés mais également ce qui émerge et se développe, parfois très rapidement, que ce soit de nouvelles activités ou de nouveaux métiers.

Cependant le risque est grand d'un accroissement des inégalités entre ceux et celles qui bénéficient de cette révolution et ceux et celles qui en sont trop éloignés. Nous avons vu, dans le rapport du CESER intitulé « Enrayer la fabrique de la pauvreté en Nouvelle-Aquitaine », que plus de 30% de la population était dans une situation d'illectronisme ne pouvant pas accéder à nombre de services ou d'aides pour lesquelles, par ailleurs, elles remplissent toutes les conditions pour en être bénéficiaires.

Soyons attentifs et attentives à ce que cette nouvelle société soit réellement plus juste, plus solidaire, plus inventive, inclusive et émancipée ; la volonté de vivre ensemble en dépens.

Pour cela, notre assemblée, porte-parole de la démocratie sociale dans la région à un rôle majeur à jouer.

### 3. Une **crise sociale** qui s'aggrave.

Les inégalités sociales augmentent même s'il faut souligner qu'elles sont différentes selon l'âge, le niveau de diplôme, le genre et le territoire. Nos analyses ont mis en exergue l'ampleur de la pauvreté en Nouvelle-Aquitaine soit 15% de la population urbaine comme rurale qui vit en dessous du seuil de pauvreté.

Des personnes sans emploi mais également 7% des salarié.es qui ont des emplois précaires, des temps partiels, nous trouvons également des retraités, des agriculteurs, des artistes ou des artisans. Les jeunes sont particulièrement concernés, y compris les étudiants dont 50% sont obligés de travailler pour financer leurs études. Poitiers a été, dès mon élection à la présidence de l'université en 2012, une des premières universités françaises à créer une épicerie sociale et solidaire.

Des inégalités qui se cumulent avec les problèmes de logements, avec une insécurité alimentaire grandissante.

La diminution de la présence des services publics dans les espaces ruraux de faible densité et dans de nombreux quartiers urbains, l'accès très inégalitaire à l'offre de santé sont autant de facteurs qui entraînent des sentiments d'abandon par nombre de citoyens.

Cela nous invite à poursuivre et à renforcer l'ambition d'une démarche sociétale « *Néo Societas* », telle que l'a proposé notre CESER, visant à mobiliser les politiques publiques en faveur d'une plus grande justice sociale, second volet à côté de la politique régionale dédiée à la transition écologique « *Néo Terra* » afin de mieux articuler la justice sociale et la justice environnementale.

Je tiens à vous remercier, Monsieur le Président, pour avoir pris en compte un certain nombre de nos préconisations dans votre feuille de route « *Néo Terra 2* ».

De même, les enjeux culturels et sociaux de l'égalité Femme - Homme et la lutte contre les discriminations devront être au cœur de nos travaux pour favoriser une société et une économie plus soucieuses d'inclusion, de participation autour des enjeux d'égalité des chances et des droits, de bien-être social, une société humaniste et solidaire.

Notre région est une région européenne ouverte sur le monde qui nécessite que nous développons nos coopérations dans le cadre de l'Euro-région Nouvelle-Aquitaine - Euskadi - Navarre, avec les autres CESER au sein de l'Assemblée des CESER de France, avec les CESER de la façade atlantique. Cultivons la coopération à toutes les échelles et notre ouverture aux autres, notre ouverture au monde.

En conclusion, un mot sur la carte de vœux du CESER pour l'année 2024, carte co-élaborée par une centaine de membres de l'assemblée de la mandature précédente qui ont adressé une photo représentant « leur vision » de notre région. Sans aucune concertation, nous avons toutes et tous choisi soit une photo du patrimoine, soit une photo de paysage. Cette mosaïque de photos illustre la richesse historique, culturelle, patrimoniale et paysagère de notre grande et belle région, éléments de qualité de vie pour les néo-aquitains et d'attractivité territoriale.

Je souhaite à chacune et chacun d'entre vous, ainsi qu'à vos proches et à l'ensemble des néo-aquitaines et néo-aquitains, une belle et heureuse année 2024, vœux de paix et de solidarité.

Yves JEAN,  
Président du CESER Nouvelle-Aquitaine

*(seul le prononcé compte)*